
Склонение существительных женского
рода. Множественное число. Падежи:
Nominativ, Genitiv, Akuzativ

Падежи:
Nominativ (1. Pád) Кто? Что?
Genitiv (2. Pád) Кого? Чего?
Akuzativ (4. Pád) Кого? Что?

К существительным женского рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• на твердый, мягкий или смягченный согласный: tramvaj, koupel, jabloň
• -a, -e, -ě: máma, kniha, ulice, koule, sportovkyně

Существительные женского рода в чешском языке склоняются по примеру следующих слов: žena, 

růže, píseň, kost.

Сейчас мы разберемся со множественным числом и только с тремя падежами, потому что вопро‐

сы падежей совпадают, и так легче запомнить окончания. Подробнее о Женский род в чешском

языке. Единственное число.

Kdo? Co? 
Кто? Что?

ženy růže písně kosti

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

žen růží, ulic písní kostí

Koho? Co? 
Кого? Что?

ženy růže písně kosti

По примеру слова žena в чешском языке будут склоняться слова: káva, mapa, učitelka, kamarádka,

lípa, houba, tužka.

По примеру слова růže в чешском языке будут склоняться слова: ulice, vesnice, sportovkyně, lžíce,

země, práce.

По примеру слова píseň в чешском языке будут склоняться слова: chuť, trať, rez, koupel, mládež.

По примеру слова kost в чешском языке будут склоняться слова: sůl, řeč, sladkost, loď, nemoc.

Слова ruce (руки) и nohy (ноги) склоняются следующим образом:
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Kdo? Co? 
Кто? Что?

ruce nohy

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

rukou / ruk nohou / noh

Koho? Co? 
Кого? Что?

ruce nohy

В чешском, как и в русском языке, существуют существительные, которые имеют формы только

множественного числа, но при этом обозначают только одну вещь.

Например:

nůžky – ножницы 

dveře – дверь 

ústa – рот

В чешском языке они называются «pomnožná».

Мы уже знаем,  что для правильного склонения существительного нам необходимо слово-обра‐

зец. Мы предлагаем вам пользоваться следующей шпаргалкой:

если существительное оканчивается на букву -а, то мы склоняем его по примеру мн. ч. слова 

žena, если нет, то по примеру мн. ч. слова město (Средний род. Множественное число)

По примеру мн. ч. слова město будут склоняться такие слова как: příušnice, sáňky, tepláky, brýle.

По примеру мн. ч. слова žena будут склоняться такие слова как: vrata, játra.

Например:

Dveře jsou otevřené. – Дверь открыта. 

Má pěkná ústa. – У нее красивый рот.

Теперь, чтобы еще рациональнее использовать наше время, мы перед этими существительными

в этих трех падежах поставим прилагательное и посмотрим, какие окончание оно принимает.

Прилагательные женского рода во множественном числе получают окончание -é.

Есть еще т. н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í.

Наиболее  употребляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.
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С прилагательными в чешском языке все очень просто. 

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladé / jarní ženy růže písně kosti

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

mladých / jarních žen růží, ulic písní kostí

Koho? Co? 
Кого? Что?

mladé / jarní ženy růže písně kosti

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кого? Чего? (Genitiv = 2. pád)

od – Syn dostal dárky od babiček. – Сын получил подарки от бабушек. 

z – Hudba byla slyšet ze všech stan. – Музыка была слышна со всех сторон. 

do – Do řek unikají chemikálie. – В реки попадают химикалии. 

bez – Nechoď k ní bez růží. – Не приходи к ней без роз. 

krom(ě) – Kromě lžic potřebujeme také vidličky a nože. – Кроме ложек нам будут нужны также

вилки и ножи. 

místo – Místo konvalinek jsem koupil narcisy. – Вместо ландышей я купил нарцисы. 

podle – Podle mých kamarádek bych měla pracovat ve škole. – По мнению моих подруг, мне стоит

работать в школе. 

podél / kolem – Podél stěn jsou židle. – Вдоль стен (есть) стулья. 

okolo – okolo / kolem zahrádek jsou živé ploty. – Вокруг полисадников живые изгороди. 

u – U základních škol musí být kamery. – У начальных школ должны быть камеры. 

vedle – Elektrické kartáčky najdete vedle zubních past. – Электрические щётки найдёте возле зуб‐

ных паст. 

během – Všechno bylo jasné již během prvních minut. – Всё было ясно уже в течение первых ми‐

нут. 

pomocí – Děti studují noty pomoci barevných kartiček. – Дети изучают ноты с помощью цветных

карточек. 

za – Dcera se schovala za záclony. – Дочь спряталась за занавески.

Кого? Что? (Akuzativ = 4. pád)

pro – Mám dárky pro sestry. – У меня есть подарки для сестёр. 

za – Sejdeme se za několik hodin. – Встретимся через несколько часов. 

před – Před odbočkami jsou značky. – Перед поворотами (есть, стоят) знаки. 
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mimo – V některých lesích se nesmí chodit mimo stezky. – В некоторых лесах нельзя ходить вне

тропинок. 

na – Na skříních jsou jmenovky. – На шкафах именные таблички. 

pod(e) – V létě spíme pod tenkými dekami. – Летом мы спим под тонкими покрывалами. 

skrz(e) – Skrz záclony svítí sluníčko. – Сквозь занавески светит солнышко. 

o – Postarám se o holky. – Я позабочусь о девочках. 

po – Domy byly po střechy ve vodě. – Дома были по крыши в воде. 

v – Věří v modlitby. – Верит в молитвы.

Выполните упражнения к уроку 
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